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乘势研发新品，把握拓市机遇

尽管积极的信号正在释放，但摆在裴竺煜面前的，仍有
无数的不确定因素。

7月以来，欧洲不少国家的确诊病例出现反弹，不排除
延长管控、重启封禁的可能。更何况，对于水壶这种依托聚
集性活动而畅销的礼品来说，受疫情的影响不可谓不大：

“试想一场足球赛、演唱会、音乐会，往往能吸引3-5万人
的观看，而这些观众恰是各种礼品水壶的消费群体。过去，
欧洲每个星期都有无数场这样的活动，现在即便恢复也只有
电视直播，对我们打开销路而言非常困难。”裴竺煜深知，
还是得想方设法“夹缝中求生存”。

为此，他专门打造了一支设计团队，研发出了一款可以
用紫外线杀毒的水壶，还特意找来具有抗菌、环保功能的竹
纤维等材料，只为让产品在后疫情时代更加适销对路。

同时，他还在牢牢把握每一个拓市的机遇。
今年6月的网上广交会期间，裴竺煜带领同事借助政府

提供的共享直播间，向外商推介起自己的产品，还因此获得
了3位客商的询盘跟进。

说起这段历程，裴竺煜讲述了一件“小插曲”：公司原
先联系的一位外语主播，就在广交会前一天，因北京疫情而
无法登机前来宁波。他只好四处打听，临时敲定了一位同声
传译和应届大学毕业生作为搭档，在前一天晚上探讨到深夜
11点，这才匆忙上阵，而设备的调试也花了2个小时。

“下次，我们要提前注意直播的设备、人员等细节问
题，综合利用不同的平台向客人宣传，为自己吸引流量。”
裴竺煜总结道。 在做好水壶这一主营业务的同时，裴竺煜
还在考虑整合上下游供应链，做更多力所能及的事。他注意
到，许多宁波的塑料水壶工厂都有降低成本的需要，于是他
专门成立事业部，帮助这些工厂对接大宗原材料，“这样既
能让同事们有事情做，也能每个月帮工厂省下一部分成本，
和我们形成互利互惠。”

值得一提的是，公司还在把销售的触角延伸至跨境电
商。现在，裴竺煜正在帮助宁波、深圳、福建等地的大型跨
境电商企业组织货源，以每笔订单1000件、2000件的规模
做试探性的努力。这样一来，一些疫情下火爆的健康、家居
品类，也能通过益笑的牵线实现出海：“最近，不少小家电
在跨境电商平台热销，而宁波恰有这方面的产业集群，我们
可以从中牵线搭桥，为买卖双方做好对接。”

展望未来，裴竺煜提出了一个“小目标”——打造一支
独当一面的高效率团队，希望能在三年之内通过内贸与外贸
兼修，实现4亿元的业务量。

他相信，任何企业从小做到大，靠的都是创业者本身的
拼搏精神，在宁波这片外贸热土上，涌现了无数的优秀企
业，身边从来不缺这样的标杆和榜样，而这些榜样的力量正
是他们不断前行的动力！

外贸人经历
“生死劫”

记者 严瑾

2020年注定是不平凡的一年。
全球蔓延的新冠疫情，对我们的生产生活带来了

前所未有的冲击，全球产业链、供应链，乃至社会治理
等方方面面，正在加速重构和变革。

在疫情的裹挟下，身处时代洪流之中的每一个人，
都无法逃避这一切所带来的巨变和影响。

要说上半年受疫情冲击最大的行业，外贸恐怕是
其中之一。先是因复工延迟而耽搁了交期，后又被下滑
的外需而影响了订单，正所谓“一山放过一山拦”。

但宁波外贸人绝不会被轻易“难倒”。
宁波益笑进出口有限公司是一家去年初创的外贸

企业，上半年却逆势突围，业务量竟同比增长882%！
从这家公司一路“打怪升级”的经历中，我们或许

能窥见宁波约2万家实绩进出口企业面对风浪的韧性
……

“我曾见过凌晨3点的月亮”

益笑的创始人裴竺煜开始经营外贸公司，其实是
2019年的事。

早些年，他在宁海一家铝制品水壶厂做业务，经
过两年努力，公司成为欧洲一家大型礼品商的供应
商。这让裴竺煜萌生了根据客户需要，帮忙组织更多
水壶货源的念头：

“拿下这家礼品商的长期合作，是非常难得的机
会，意味着我们可以尝试更多贸易往来。当时觉得，
光是服务好这么一个大客户，今年就能做到1000万美
元以上。年前，我们工厂的订单就已经排到了6月
份。”

然而，眼看着一片大好的形势，却被突如其来的
疫情打乱，猝不及防。裴竺煜依稀记得，就在今年3
月20日前后，令人无奈的消息接踵而至：“欧洲疫情
严重了，年前100多万件水壶的订单被取消，3月底的
新单子也停掉了……”更揪心的是，订单接不上就没
有收入，但工人的工资却要照发无误。资金断档怎么
办？闲下来的员工又能做什么？

扛着这份压力，裴竺煜决定，快速根据市场需求
调整，靠口罩等防疫物资弥补缺口，但这条路也并非
想象得一帆风顺：“当时市面上的口罩厂商很多，却很
难保证质量。我陆续跑了30多家工厂，凌晨都在高速
公路上，还特意联系了实验室，每拿到一批样品就亲
自送去检测。要想对客人负责，必须要对货源严格把
关。”四五月份，裴竺煜陆续出口了100万件KN95口
罩。特殊时期，开发新的领域，要比平常花更多时间。

那段时间，裴竺煜经常彻夜难眠，因为“之前从
来没有过生产一批货要2-3天内交付的紧迫感，而防
疫物资每隔两天就要空运一批，基本就是客人催着我
们、我们催着工厂，甚至还要在一天之内把‘非医用
’的包装赶制出来。”

企业家王健林会早起迎接凌晨4点的太阳，而熬
过生死时速后的裴竺煜却不无得意地自嘲：“我曾见过
凌晨3点的月亮”。到了6月，海外疫情的控制给口罩
行情降了温，却也给常规贸易带来复苏的曙光——客
人终于传来了出货的通知，公司的十万余件水壶终于
踏上了漂洋过海的征途。
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